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摘要 

為促進南向交流、培養國際人才、拓展東南亞合作，本校(國立高雄應用科

技大學)於 105 年 11 月 08 日至 11 日，由工管系王嘉男教授、國際事務處國際合

作組王志強組長、新南向中心蔡立仁主任及模具系歐士輔助理教授共赴越南河

內，拜訪駐越南台北經濟文化代表處、鴻海北寧廠及當地大學並進行招生宣導。

高應大代表團此行總共參訪六所大學，包括河內商業技術大學(HUBT)、城西大

學、大南大學、河內工業大學、興安技術師範大學及海防大學，成果豐碩。建議

本校未來可加強與越南各校之交流。相信此舉將對本校南向教育發展有相當程度

之助益。 
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一、目的 

為促進南向交流、培養國際人才、拓展東南亞合作，本校(國立高雄應用科

技大學)於 105 年 10 月 17 日至 21 日，由工管系王嘉男教授、國際事務處國際合

作組王志強組長、新南向中心蔡立仁主任及模具系歐士輔助理教授共赴越南河

內，拜訪駐越南台北經濟文化代表處、鴻海北寧廠及當地大學並進行招生宣導。

高應大代表團此行總共參訪六所大學，包括河內商業技術大學(HUBT)、城西大

學、大南大學、河內工業大學、興安技術師範大學及海防大學。 

我們此次出訪越南河內有三個目的。第一、拜訪各友校之師長，包括 HUBT

副校長 Le Khac Doa、城西大學副校長阮文合、大南大學副校長阮越映、河內工

業大學副校長裴氏顏、興安技術師範大學校長陳中、海防大學校長 Pham Van 

Cuong 等人，希望透過各校師長的力量協助本校在當地招生。第二、拜訪駐越南

台北經濟文化代表處教育組長李明，希望代表處長官未來能盡量協助本校學生辦

理簽證。第三、拜訪鴻海北寧廠人資協理莊資億和副理周義文，希望未來鴻海能

考慮多給本校一些越南產學專班名額。 

 

二、過程 

此行是本校國際事務處本年度第一次赴越南進行招生宣導活動。國際事務處

透過本校前越南中心主任王嘉男教授居中協調聯繫及安排此行行程。參與此次招

生行程的人員包括工管系王嘉男教授、國際事務處國際合作組王志強組長、新南

向中心蔡立仁主任及模具系歐士輔助理教授。本次招生行程以越南河內為主，總

共參訪拜訪駐越南台北經濟文化代表處、鴻海北寧廠及當地六所大學。參訪行程

如下： 
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表一、越南河內招生之行行程表 

11/08 (星期二) 下午 1:00  拜會 HUBT 副校長 

下午 4:00 拜會城西大學副校長 

11/09 (星期三) 上午 10:00 拜會駐越南台北經濟文化代表處教育組組長 

下午 1:00 拜會大南大學副校長 

下午 4:00 拜會河內工業大學副校長 

11/10 (星期四) 上午 8:30 拜會興安技術師範大學校長 

下午 2:00 拜會海防大學校長 

11/11 (星期五) 上午 9:00 拜會 HUBT 新校區 

下午 1:00 拜會鴻海北寧廠莊協理和周副理 

下午 5:00 搭機返台 

 

1. 第一天行程(11/08) 

很感謝本校校友阮春兄先生。他此行全程陪同我們拜訪各間學校。我們第一

天首先拜訪 HUBT 副校長及副國際長。HUBT 為越南排名前三大的私立大學，

其學生人數將近四萬，目前有兩個校區。該校目前有和義守大學合作成立境外專

班，由台越各負責一半學分之授課時數，但台灣教師需至越南授課。境外專班學

生分成全職學生與在職學生；全職學生需來台半年，在職學生來台一個月。該校

副校長希望能和本校加強合作，培養更多越籍生赴高應大進修。 

我們接下來拜訪城西大學副校長阮文合。阮副校長是高應大校友，目前開設

一家公司辦理學生海外留學語文教學與代辦業務。城西大學目前合作的範圍包含

台灣、日本、韓國、中國等各國。阮副校長除了向我們介紹城西大學開設的各個

系所以及各個校區，也希望我們未來能抽空親自參觀各個系所。阮副校長也特別

提到學生照護是很重要的事情，因為曾經或正在高應大就讀的城西大學校友是該

校師生了解高應大的主要管道。 
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2. 第二天行程(11/09) 

我們第二天一早搭乘計程車到市中心拜訪駐越南台北經濟文化代表處，並且

由代表處教育組組長李明接待。李明組長非常熱情地歡迎我們來訪，並和我們交

換了許多越南台商興辦產學專班和台越教育交流的資訊。李明組長表示，過去台

商投資越南排名第一，但目前已經掉落到第四名，位居日本、韓國和新加坡之後，

而且未來很有可能被目前位居第五名的中國超越。台商企業的困境主要是由於台

商給付的薪資比各國低，所以人才流動率高。例如韓國三星企業提供高中(職)畢

業生美金四百元以上的月薪，給薪遠高於河內大學畢業生平均薪資(約八千元台

幣)。因此，有三分之一以上的越南高中(職)生無意願就讀大學，反而希望直接就

業。除此之外，越南勞動法法規非常保護勞工權益，所以企業培訓或委託學校陪

訓之簽約員工常常在培訓結束之後不履行契約工作，反而解約跳槽。根據越南台

商總會統計資料，目前越南台商缺少大約四百位機械、模具、化工與材料相關的

技術員。然而，本校過去經營鴻海專班績效卓越。因為鴻海專班採用中文授課並

且與家長簽約，所以過去鴻海專班 60 人於高應大就讀畢業後有約九成學生留在

鴻海工作。相比之下，其他學校的產碩專班學生每十人中僅一二人回到原企業工

作。 

我們下午首先拜會大南大學副校長阮越映先生。阮副校長也是高應大畢業的

博士生。阮校長希望我們能對各科系進行更為詳盡的介紹，增進當地家長和學生

對高應大的了解。阮校長也希望我們可以多提供一些產業實習相關的課程，來吸

引更多優秀的越南學生赴高應大就學。我們下午接著拜會河內工業大學副校長。

河內工業大學是一所越南重點國立大學。該校副校長特別安排該校國際合作部門

主任和勞工資源中心副主任和我們進行交流。他們主動提起願意和我們進行產學

實習相關的合作計畫。據該勞工資源中心副主任表示，他們每年會送約兩百人到

日本進行產學合作實習以及約一百人到韓國實習。他們希望我們能給提出優惠的

產學實習條件，以鼓勵該校學生赴高應大就讀。 
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3. 第三天行程(11/10) 

我們第三天一早拜訪興安技術師範大學。這所大學極富盛名，與胡志明市技

術師範大學和榮市技術師範大學並稱越南三大技術師範大學。興安技術師範大學

專門培養工科教師。該校老師對於到高應大就讀研究所具有高度興趣，詢問了許

多對於獎學金提供與申請方法之問題。我們此行的地陪阮春兄和杜成功目前任職

於該校；他們就是從本校取得博士學位。 

我們接下來驅車前往海防大學。海防大學為師範大學，專門訓練數學、物理、

化學、英文、工業、地理、音樂及藝術等專科的教育小學至高中之教師。該校目

前有 1600 位學生，學校教學人員 610 位，1 位教授，9 位副教授與 85 位博士。

我們此行亦參訪海防大學的機械與機電實習場域。 

 

4. 第四天行程(11/11) 

我們第四天一早應 HUBT 副校長的邀請，拜訪 HUBT 第二校區。該校副校長

表示，由於越南行政系統繁複，所以請高應大備齊合作細節的相關資料。副校長

帶領我們參觀該校新設立的醫院、國際學生宿舍和餐廳。我們下午驅車前往鴻海

北寧工廠，拜會該廠人資協理莊資億和副理周義文，主要目的是洽談下一期鴻海

專班的課程內容。據周副理表示，鴻海目前招募員工為基礎勞動力員工，所以未

來將與高應大合作二技專班培訓工程師。鴻海目前與河內工藝大學合作培訓課

程，每週上課三天，每次兩小時；課程包括每週 4 小時的中文與 Hardware, Software, 

3D 和自動化等專業課程。鴻海明年與高應大合作開設的專班將分兩年共 60 人，

每一學期入學人數為 15 人，2017 年 9 月為第一期。由於工作場合 95%使用中文

溝通，故鴻海專班課程以中文授課為主。 
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三、心得及建議事項 

越南台商企業的困境主要是由於台商給付的薪資比各國低，所以人才流動率

高。然而，本校過去經營越南專班採用中文授課並且與家長簽約，所以本校越南

專班畢業後有約九成學生留在原企業工作。此外，目前約有三分之一的越南高中

職畢業生無心升學，只想快點進入就業市場工作。在此環境氛圍之中，本校可善

用本校重實作的優勢，提出優惠的產學實習條件，以鼓勵越南學生赴高應大進修。 

此外，越南家庭十分傳統，不放心小孩出國念書。越南家長對於高應大的認

識主要是來自於曾經或正在高應大就讀的校友回國之後所回饋給他們的訊息。高

應大必須好好照顧好已經入學的越南學生，否則以後他們在越南的母校就沒有意

願再把學生送來高應大。越南學生必須取得中文二級才能取得留台的簽證，因此

他們的中文程度比其他國際學生來得更好。 

我們此行在河內許多大學遇到很多高應大畢業的校友。這些校友目前多位居

要職，給予我們此行很大的幫助。這此出訪讓我們體認到南向教育扎根的重要

性。我們國際事務處未來將更加努力推動南向教育交流，在東南亞和南亞各國培

育更多台灣之友。 

 



 

 

附錄一、出訪人員名單 

1. 國立高雄應用科技大學國際事務處國際合作組王志強組長 

2. 國立高雄應用科技大學新南向中心蔡立仁主任 

3. 國立高雄應用科技大學工管系王嘉男教授 

4. 國立高雄應用科技大學模具系歐士輔助理教授 

 

 


